
Во время визита Леонид 
Слуцкий возложил цветы 
к мемориалу «Огонь Вечной 
славы», отдав дань памяти 
павшим героям Великой Оте-
чественной войны. Он также 
посетил один из крупнейших 
в России заводов по произ-
водству мясных изделий 
ООО «Кавказ-мясо».  
Со Слуцким встретился Глава 
республики, кроме того пар-
тийный лидер пообщался  
с активом регионального от-
деления ЛДПР.

Центральным событием дня, 
безусловно, стала встреча Раши-
да Темрезова с председателем 
ЛДПР и членами партийной 
фракции в Госдуме. Во встрече 
также приняли участие предсе-
датель Народного Собрания 
(Парламента) КЧР Александр 
Иванов, руководитель Админи-
страции Главы и Правительства 
региона Мурат Озов, замести-
тель председателя Правитель-
ства республики Евгений Горди-
енко, мэр Черкесска Алексей 
Баскаев. Основными темами 
обсуждения стали взаимодей-
ствие партии с местными вла-
стями, развитие сельского хо-
зяйства и здравоохранения, а 
также социально-экономиче-
ское состояние республики. 
Слуцкий отметил рост промыш-
ленного производства в Карача-
ево-Черкесии на 4,4 %, что сви-
детельствует о позитивных тен-
денциях в экономике региона. 
Особое внимание он уделил зна-
чительному вкладу республики 
в поддержку специальной воен-
ной операции, подчеркнув важ-
ность этой работы.

— Немало уроженцев Карача-
ево-Черкесии, оставаясь вер-
ными традициям и заветам 
предков, в эти дни защищают 

интересы Родины в зоне специ-
альной военной операции. С 
начала СВО в Карачаево-Чер-
кесии в дополнение к федераль-
ным принят и действует широ-
кий спектр региональных мер 
поддержки военнослужащих и 
членов их семей. Гуманитарная 
помощь из республики для во-
енных отправляется регулярно 
с первых дней СВО. На сегод-
няшний день в зону проведения 
спецоперации направлено бо-
лее одной тысячи тонн гумани-
тарного груза. Спасибо им 
огромное от всех россиян, — от-
метил Леонид Слуцкий на 
встрече с главой КЧР Рашидом 
Темрезовым.

Лидер партии также отметил, 
что ЛДПР намерена активно 
усиливать сотрудничество с ре-
гиональными властями, уделяя 
особое внимание поддержке 
участников специальной воен-
ной операции и их семей. В рам-
ках этого взаимодействия пар-
тия планирует инициировать 

дополнительные меры соци-
альной поддержки, включая 
улучшение условий прожива-
ния, медицинскую помощь, 
психологическую реабилита-
цию, а также предоставление 
образовательных и профессио-
нальных возможностей для 
членов семей военнослужащих. 
ЛДПР видит своей задачей соз-
дание системы помощи, кото-
рая охватит все аспекты жизни 
тех, кто пострадал в ходе воен-
ных действий, и будет содей-
ствовать их успешной интегра-
ции в гражданское общество.

— Сегодня наша страна пере-
живает момент истины, главный 
в своей постсоветской и новей-
шей истории. Нам всем плечом к 
плечу, независимо от партбиле-
та в кармане, возраста, надо ра-
ботать на страну, на нашу пред-
стоящую скорую Победу. Уве-
рен, то, что мы с вами наметили, 
у нас получится. Мы и дальше 
вместе будем помогать и участ-
никам специальной военной 
операции, и их семьям, — доба-
вил Леонид Слуцкий.

Председатель ЛДПР выразил 
положительные впечатления от 
посещения предприятия по пе-
реработке мясных изделий 
«Кавказ-мясо». Он отметил, 
что данное предприятие явля-
ется ярким примером успешно-
го развития местного бизнеса, 
который не только вносит зна-
чительный вклад в экономику 
региона, но и способствует по-
вышению уровня жизни его жи-
телей. Лидер партии подчер-
кнул, что увеличение объемов 

производства каче-
ственной продук-
ции позволяет пред-
приятию укреплять 
свои позиции на 
рынке и расширять 
географию поста-
вок, что, в свою оче-
редь, способствует 
привлечению инве-
стиций в регион. 

Особо важным он назвал созда-
ние новых рабочих мест, что 
имеет ключевое значение для 
социальной стабильности и 
экономического роста Карачае-
во-Черкесии. Такие предприя-
тия, по мнению председателя 
ЛДПР, играют важную роль в 
развитии регионов и служат 
примером для других компаний, 
показывая, как можно успешно 
развивать бизнес, со-
храняя высокие стан-
дарты качества про-
дукции и заботу о сво-
их сотрудниках.

В столице Карачаево-Черке-
сии состоялось подписание 
трехстороннего соглашения 
о сотрудничестве между Ми-
нистерством цифрового раз-
вития региона, мэрией Чер-
кесска и компанией «Ян-
декс». Об этом в своем офи-
циальном ТГ-канале написал 
Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов.

Благодаря соглашению в ре-
спублике впервые начался на-
бор в образовательное про-
странство Яндекс Лицей, на базе 
которого учащиеся 
8–11 классов школ и 
студенты 1–2 курсов 
ссузов республики 
смогут на бесплат-
ной основе углу-
бленно изучать ин-
формационные тех-
нологии. Выпускники Яндекс 
Лицея получат необходимые 
знания и навыки для работы во 
всех сферах цифровой экономи-
ки. С этого учебного года вы-
пускники Яндекс Лицея, окон-

чившие программы с отличием, 
получат до пяти дополнитель-
ных баллов при поступлении в 
ряд ведущих вузов страны.

«Новый для региона проект, 
который будет работать на пло-
щадке Центра молодёжного ин-
новационного творчества Чер-
кесска, — еще один шаг к дости-
жению национальных целей 
развития Российской Федерации 
на период до 2030 года в области 
технологического лидерства и 
цифровой трансформации.

С учетом изменений в экономи-
ческой ситуации и новых вызо-
вов, которые стоят перед стра-
ной, наша задача — создать мак-
симально благоприятные усло-
вия для взращивания новых 

специалистов, кото-
рые, я уверен, обе-
спечат нашей стране 
технологическое ли-
дерство. Чтобы по-
пасть в лицей, необ-
ходимо подать заяв-
ку на сайте: https://

lyceum.yandex.ru/ и успешно 
пройти отборочные задания. 
Всем ребятам желаю удачи!» — 
отметил Рашид Темрезов.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР
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Хроники «Кавказского рубежа»
Возле Красногорской сторожевой башни прошел  
крутой историко-этнографический фестиваль с. 3

Юбилей известной группы
«ХХ Партсъезд» у нас знают и любят. В этом
году коллективу исполнилось 30 лет с. 3

Исключение из правил
По платным дорогам общественный
транспорт будет ездить бесплатно с. 2

Мы за справедливость
Дети-сироты наконец получат ключи 
от квартир с. 2

Мы в восторге от такой красоты!
В первый день учебного года в Карачаево-Черкесии распахнули свои двери  
сразу пять новых и капитально отремонтированных школ

За достижения в труде

В преддверии Дня работников нефтяной и газовой промыш-
ленности в газовых компаниях Карачаево-Черкесии награди-
ли сотрудников, которые своим каждодневным трудом вносят 
значительный вклад в развитие отрасли, обеспечивают бес-
перебойное и безопасное газоснабжение потребителей. От 
имени Главы КЧР газовиков поздравил заместитель председа-
теля Правительства КЧР Евгений Поляков. Кроме того, отли-
чившимся сотрудникам вручили награды председатель коми-
тета по местному самоуправлению Парламента КЧР Исмаил 
Катчиев и гендиректор ООО «Газпром межрегионгаз Чер-
кесск» Олег Дергачев.

Спорт в условиях высокогорья
В Москве Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов 

встретился с министром спорта России Михаилом Дегтярё-
вым. Стороны обсудили важные вопросы. Рашид Темрезов 
попросил оказать содействие в решении вопроса по рекон-
струкции важных объектов: Дворца спорта «Спартак» и зда-
ния спортивной школы РГБУ ДО «СШ по спортивной гимна-
стике» в Черкесске, а также созданию федерального спортив-
но-тренировочного центра для подготовки спортивных 
сборных команд России в Карачаево-Черкесии в условиях 
высокогорья. 

На приеме у министра
Министр внутренних дел по Карачаево-Черкесии Владимир 

Нефедов провел личный прием граждан. Выслушав посетите-
лей, Владимир Ильич дал необходимые разъяснения непо-
средственно в ходе общения. Начальникам ответственных 
подразделений МВД по Карачаево-Черкесии поручено де-
тально разобраться в вопросах, направить ответы заявителям. 
Ход и сроки исполнения поставлены на контроль. 

С борта вертолета без парашюта
Специалисты Северо-

Кавказского региональ-
ного и Карачаево-Черкес-
ского поисково-спаса-
тельных отрядов МЧС 
России провели совмест-
ную тренировку. Сотруд-
ники МЧС России отрабо-
тали десантирование с 
борта вертолета МИ-8 
беспарашютным способом в зону условной ЧС с высоты 20–
40 метров. Подобные тренировки проводятся ежегодно и 
имеют большое практическое значение для оттачивания ма-
стерства спасателей. Спасатели показали отличные резуль-
таты, а экипаж воздушного судна продемонстрировал высо-
кий уровень мастерства в точности и удержании воздушной 
машины на заданной высоте.

На пульсе

Председатель Правительства 
КЧР Мурат Аргунов принял 
участие в заседании президи-
ума (штаба) Правительствен-
ной комиссии по региональ-
ному развитию в РФ под пред-
седательством заместителя 
председателя Правительства 
РФ Марата Хуснуллина.

На заседании обсудили ход до-
рожного строительства, а также 
меры по достижению показате-
лей строительства дорог.

В рамках реализации феде-
рального проекта «Дорожная 
сеть» национального проекта 
«Безопасные качественные до-
роги» в КЧР в 2024 году запла-

нированы мероприятия на 32 
объектах, в том числе по приве-
дению в нормативное состояние 
автомобильных дорог. Плани-
руемая площадь укладки верх-
них слоев дорожной одежды на 
2024 год составляет 167,7 тыс. 
кв. метров.

Кроме того, рассмотрели под-
готовку к прохождению осенне-
зимнего периода 2024–2025 го-
дов. Подготовка жилищно-ком-
мунального комплекса КЧР, в 
том числе объектов жилищного 
фонда, инженерной и социаль-
ной инфраструктуры к работе в 
осенне-зимний период 2024–
2025 годов ведется в соответ-
ствии с мероприятиями, ут-
вержденными Постановлением 
Правительства КЧР.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

В Правительстве Карачаево-
Черкесии обсудили подготовку 
к осенне-зимнему периоду

Актуально

На торжественную линейку, 
посвященную Дню знаний 
и открытию школы, собра-
лись не только ученики и учи-
теля, а также родители. 
На торжество прибыл Глава 
КЧР Рашид Темрезов.

После ремонта школу № 3 
вполне можно назвать новой: 
снаружи здание полностью мо-
дернизировано, благоустроена 
территория, в коридорах и клас-
сах проведены масштабные ра-
боты по отделке помещений, за-
мене инженерных систем, окон-
ных и дверных блоков. Также 
полностью модернизированы 
пищеблок и столовая, отремон-
тированы два спортивных и ак-
товый залы, помещения для 
внеклассной работы. Везде уста-
новлена новая мебель. На тер-
ритории школы есть футболь-
ное поле, беговые дорожки и 
площадка для занятий игровы-
ми видами спорта.

И почти тысяча учащихся, 
пришедших 2 сентября в свою 
школу, с восторгом и любопыт-
ством разглядывали ее, ведь 
здесь для них теперь созданы 
комфортные условия, соответ-
ствующие самым высоким стан-
дартам школьного образования! 

Именно об этом говорил в сво-
ем выступлении на открытии 
новой школы глава региона.

«В первый день нового учебно-
го года тысяча мальчишек и дев-
чонок из столицы Карачаево-
Черкесии вернулись в стены 
своей родной школы № 3, в ко-
торой в рамках президентской 
программы «Модернизация 
школьных систем образования» 
проведён капитальный ремонт. 
Я сам отучился в этой школе с 1 
по 11 класс. Самое главное, что 
ценилось и ценится в ее сте-
нах, — высокие стандарты и ка-
чество обучения. Но намного 

приятнее получать знания, дру-
жить, заниматься спортом и 
творчеством в обновленном 
уютном здании», — подчеркнул 
Рашид Темрезов.

Глава республики также высо-
ко оценил инициативу выпуск-
ников школы открыть в ней му-
зей и театр.

«Отрадно, что в этом году по 
инициативе выпускников и 
учащихся школы принято ре-
шение об открытии пришколь-
ного музея имени Героя Совет-
ского Союза, генерал-лейте-

нанта Дмитрия Карбышева. 
Кроме того, школа участвует в 
национальном проекте «Обра-
зование» по художественному 
направлению «Школьный те-
атр». У ребят будут новое обо-
рудование и новое арт-
пространство! Уверен, как было 
и при нас, прекрасный педаго-
гический состав третьей школы 
продолжит свои добрые тради-
ции и даст своим ученикам не 
только знания, но и любовь к 
Родине, веру в нашу великую 
страну, чувство патриотиз-

ма»,  — отметил Глава Карачае-
во-Черкесии Рашид Темрезов.

Надежда Некаева привела в 
школу свою дочурку Софию. 
Она тоже в восторге от новой 
школы, в которой предстоит 
учиться её девочке: «Прекрас-
ный ремонт, везде светло, чисто, 
уютно! Мы просто в восторге». 

Ее мнение всецело разделяет и 
Амина Мандалакова, дочь кото-
рой, Ильнара, будет учиться во 
втором «Г» классе. Она особо 
поблагодарила всех педагогов 
школы, которые неустанно тру-

дятся, передавая свои знания и 
мудрость ученикам. 

«Благодаря их удивительному 
терпению и профессионализму 
наши дети получают качествен-
ное образование. Спасибо им 
огромное за доброту и заботу о 
наших детях!» — сказала 
А. Мандалакова. 

Волновались в этот день и учи-
теля. Преподаватель математи-
ки Аминат Владимировна Джео, 
её коллеги — преподаватель рус-
ского языка Лидия Нуховна 
Напшева и учитель родного 

языка Рахима Салиховна Тебуе-
ва очень рады возобновлению 
занятий в отремонтированной 
школе. 

«Мы просто счастливы. В ка-
бинеты закупили новые парты и 
стулья, появились интерактив-
ные панели и доски. Обнови-
лись актовый и спортивные за-
лы, а также кабинет детских 
инициатив. Каждый, кто здесь 
учится и работает, пребывает се-
годня в отличном настрое-
нии»,  — сообщили они. 

«Наша родная школа преобра-
зилась до неузнаваемости. Даже 
не думала и не ожидала, что она 
у нас будет такая красивая, нео-
бычная, современная. Если го-
ворить о нашем классе, то такого 
кабинета не найдете ни в одной 
другой школе. Парты и стулья 
так прекрасно гармонируют 
между собой. Мы были просто в 
восторге, когда впервые увидели 
всю эту неописуемую красоту. 
Восхищаюсь и горжусь нашей 
школой», — говорит учитель 
истории и начальных классов 
Джамиля Джуккаева.

У Жанны Думанишевой, вы-
пускницы СОШ № 3, эту же 
школу окончила ее дочь, а те-
перь в этих стенах в одиннадца-
тый класс пошел ее сын.

«Мне нравится сам дизайн 
школы, — поделилась Ж. Дума-
нишева. — Современные реше-
ния во внешнем облике и инте-
рьере украшают ее, впечатляет 
и новейшее оборудование. 
Школа вдохновляет детей. А 
это очень важно. Спасибо всем, 
кто принял участие в создании 
такой замечательной школы».

В этот же день  в селе Учкекен 
Малокарачаевского района от-
крылась новая школа — СОШ 
№ 7 им. Бориса Джамашевича 
Узденова.  С приветственным 
словом ко всем присутствую-
щим обратился Глава 
Карачаево-Черкесии. 
Он поздравил всех с 
Днем знаний и откры-
тием новой школы.

Дата

Рашид Темрезов поздравил первоклассников с Днем знаний

»
с. 2

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

В течение 6-го созыва члены 
комитета приняли более 
25 законопроектов и законо-
дательных актов, направлен-
ных на улучшение экономи-
ческой ситуации в регионе 
и повышение уровня жизни 
его жителей. 

— Комитетом по экономиче-
ской политике и предпринима-
тельству Народного Собрания 
КЧР был инициирован и при-
нят ряд значимых законов со-
циально-экономической на-
правленности, касающихся ре-
гулирования торговли алко-
гольной и спиртосодержащей 
продукцией. Одним из важней-
ших законодательных актов 
стал закон, ограничивающий 
продажу алкогольной продук-
ции в определенные дни на тер-
ритории всей республики, — 
пояснил Поляков. 

Он добавил, что закон был 
принят Парламентом КЧР в 
2021 году и был направлен на 
реализацию инициативы Пре-
зидента РФ по формированию 
здорового образа жизни в обще-
стве. Закон определяет конкрет-
ные даты, когда продажа алко-
голя и алкогольсодержащей 
продукции запрещена. Эти дни 
включают: 1 июня — День защи-
ты детей; 27 июня — День моло-
дежи; 1 сентября — День знаний; 
дни празднования мусульман-
ских праздников Курбан-Бай-
рам и Ураза-Байрам. Цель дан-
ных ограничений — поддержка 
здорового образа жизни, укре-
пление семейных ценностей и 
воспитание подрастающего по-
коления в духе ответственности 
и осознания важности здоровых 
привычек.

— Дополнительно, еще одним 
важным шагом в рамках данно-
го законодательства стал закон, 
запрещающий продажу алко-
гольной и спиртосодержащей 
продукции, а также табачных 
изделий вблизи детских и обще-
образовательных учреждений. 
Этот закон, принятый ранее, 
также был разработан при ак-
тивном участии комитета по 
экономической политике и 
предпринимательству, и на-
правлен на защиту здоровья де-
тей и подростков, а также на соз-

дание безопасной и здоровой 
образовательной среды, — до-
бавил парламентарий. 

Василий Поляков отметил не-
давний законопроект, приня-
тый Государственной Думой РФ 
в третьем чтении, который огра-
ничивает продажу алкогольной 
продукции в розлив в много-
квартирных домах. 

— Приятно осознавать, что ана-
логичный законопроект был 
принят Парламентом КЧР еще в 
2020 году, на четыре года рань-
ше. Кроме того, в закон КЧР бы-
ла внесена важная поправка, со-
гласно которой в многоквартир-
ных домах также запрещена про-
дажа пива и пивосодержащих 
напитков, таких как сидр и медо-
вуха. Эта инициатива возникла в 
ответ на массовые отравления 
спиртосодержащими напитка-
ми, которые имели место в про-
шлом и позапрошлом годах на 
Урале, в Сибири и других регио-
нах России. В результате этого 
трагического опыта на федераль-
ном уровне были при-
няты соответствующие 
меры, которые легли в 
основу поправок в ре-
гиональный закон. 

Перед парламентариями стоят 
большие задачи
В комитете по экономической политике и предпринимательству Народного 
Собрания КЧР подвели итоги работы

Депутатские будни

Василий Поляков  (в центре) со своими коллегами на заседании 
комитета

»
с. 2

»
с. 2

Страна работает на победу
Делегация фракции ЛДПР в Госдуме во главе с председателем партии 
Леонидом Слуцким посетила наш регион

Визит

Гуманитарная 
помощь для военных 
отправляется 
регулярно с первых 
дней спецоперации

Новый для региона проект
Акцент
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При Главе КЧР создан инве-
стиционный совет, в состав 
которого входят представите-
ли Министерства экономиче-
ского развития и другие клю-
чевые фигуры, включая 
В. Полякова. На заседаниях 
совета детально рассматри-
ваются инвестиционные про-
екты, оценивается их выгода 
для региона, перспективы 
создания новых рабочих мест 
и объём капиталовложений, 
которые они могут принести 
в экономику КЧР. 

Ф А К Т
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Особые поздравле-
ния от руководителя 
региона были адресо-
ваны первоклассни-
кам. «Из стен этой 

школы вышло много замеча-
тельных людей, которые сегод-
ня работают на благо нашей ре-
спублики и нашей страны в раз-
личных отраслях и сферах жиз-
недеятельности», — сказал 
Рашид Темрезов.

После торжественной линейки 
Рашид Темрезов  и сопрово-
ждавшие его  лица осмотрели 
просторные кабинеты и рекреа-
ции, оснащенные всем необхо-
димым учебные классы и лабо-

ратории, уютную столовую, пи-
щеблок, многофункциональный 
актовый зал и спортивный ком-
плекс.

В День знаний  Глава респу-
блики Рашид Темрезов провел 
для учащихся новой школы  
урок в рамках «Разговоров о 
важном» на тему семейных цен-
ностей. «Очень символично в 
Год семьи, объявленный Прези-
дентом России Владимиром Пу-
тиным, начинать учебный про-
цесс с такой беседы, ведь обра-
зование — это не только знания, 
но и воспитание. Ребята, несмо-
тря на свой юный возраст, рас-
суждают глубоко и с понимани-

ем истинных ценностей семьи 
как основы развития нашего го-
сударства», — сообщил руково-
дитель региона. 

Он также отметил, что уваже-
ние к старшим, забота о млад-
ших, трепетное отношение к 
своим корням и Родине всегда 
были присущи народам России, 
в том числе и жителям Карачае-
во-Черкесии. «Несомненно, 
нужно следовать этим добрым и 
верным традициям, ведь семья - 
это наш отчий дом, опора, вза-
имная поддержка и настоящее 
счастье», — добавил Рашид Тем-
резов.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

НОВИНКИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В СЕНТЯБРЕ

В их числе молодые и уже про-
шедшие военную службу муж-
чины. Но всех их позвали долг 
перед Родиной и чувство от-
ветственности за страну, 
за спокойный сон родных. 

Мухтар Хасанов уже через сут-
ки после подписания контракта 
прибыл в военкомат.

— Я долго думал над этим ша-
гом. Взвешивал все за и против, 
анализировал, что это значит 
для меня и для моей страны. Я 
понимаю, что служба — это не 
только ответственность, но и 
возможность внести свой вклад 
в защиту интересов государства. 
Я чувствую, что должен это сде-
лать. Не могу оставаться в сто-
роне, когда моя страна нуждает-
ся в защите, — говорит он с ре-
шимостью.

Мухтар считает, что каждый 
мужчина должен быть готов 
встать на защиту своей Родины, 
особенно в такие непростые вре-
мена. 

Проводить Мухтара на службу 
пришли его сестры и тетя. Эмо-
ции переполняли всех присут-
ствующих. 

— Мы гордимся им! Это сме-
лый шаг, и мы поддерживаем его 
на этом пути. Я всегда знала, что 
он сильный человек. Мы будем 
молиться за него и ждать его 
возвращения, — говорит одна из 
сестер.

Мухтар понимает, что впереди 
его ждут испытания, но он готов 
к ним. 

— Я надеюсь, что смогу защи-
тить тех, кто не может защитить 
себя. Это моя миссия, — говорит 
он с уверенностью в голосе.

Такой поступок — пример му-
жества и патриотизма для мно-

гих. Мухтар Хасанов уходит в 
неизвестность, но с четким по-
ниманием своей цели и стойко-
стью духа. 

В пункте отбора, перед тем как 
подписать контракт, каждому из 
кандидатов предоставляется 

подробная информация о льго-
тах и социальных гарантиях, ко-
торые они смогут получить на 
протяжении службы. Кроме то-
го, в процессе подготовки к 
службе с будущими контрактни-
ками работают психологи. Это 

позволяет не только оценить 
моральную готовность, но и на-
учить их правильно реагировать 
на возможные стрессовые ситу-
ации, с которыми они могут 
столкнуться на фронте. Меди-
цинская комиссия проходит в 

военном комиссариате респу-
блики, где специалисты тща-
тельно проверяют здоровье 
каждого кандидата. Это важный 
этап, который обеспечивает без-
опасность и готовность воен-
нослужащих к выполнению по-
ставленных задач.

Как рассказал инструктор пун-
кта отбора на военную службу 
по контракту по г. Черкесску За-
мир Батчаев, ребята ближайшие 
20 дней будут находиться на 
учебном полигоне. 

— К нам обращается множество 
людей, желающих подписать 
контракт на военную службу. У 
каждого свои мотивы: кто-то 
стремится решить финансовые 
проблемы, а кто-то хочет посвя-
тить себя защите своей страны. 
Мы проводим анонимные опро-
сы, чтобы выяснить, что именно 
побуждает людей идти служить 
по контракту. Хотя материаль-
ные обстоятельства играют не-
малую роль, это далеко не един-
ственная причина. Желающих 
защищать Родину значительно 
больше. Хочу добавить, что сре-
ди преимуществ военной службы 
— выплаты: 1,6 млн рублей реги-
ональные и 400 тыс. рублей фе-
деральные, — рассказывает За-
мир Батчаев.

Главное же, по словам Батчае-
ва, чтобы человек был адекват-
ным и приносил пользу Воору-
женным силам, а не наоборот. 

— Контракт приходят подпи-
сывать совершенно разные лю-
ди — от 18 до 64 лет. Всегда смо-
трим на человека, где он может 
служить, к чему есть способно-
сти. Во время психологического 
тестирования каждый кандидат 
проходит своеобразный про-
фессиональный отбор. На пси-
хологический портрет влияют 
не только поведение и умствен-
ные способности кандидата, но 
и наличие татуировок и вредных 

привычек. Если человек адек-
ватный, в армии служил, все 
знает, то он может претендовать 
на должность, например, коман-
дира отделения, — добавил 
представитель военкомата. 

В этот день на проводы ново-
бранцев пришли их жены, роди-
тели и дети. Эмоции переполня-
ли всех присутствующих: гор-
дость за сыновей и одновремен-
но — тревога за них. Эти люди 
готовы отдать все ради защиты 
своей Родины, и их решимость 
вызывает уважение и поддержку 
со стороны общества. Собрав-
шиеся обменивались словами 
поддержки, ободряя друг друга. 
Мамы держали детей на руках, 
чтобы те могли наблюдать за 
этим важным моментом, осоз-
навая, что их папы уходят защи-
щать мир и спокойствие в нашем 
общем доме — России.

Слова прощания звучали как 
заклинания, пронизывая душу 
каждого. «Мы ждем вас!», «Будь-
те сильны!» — доносились кри-
ки, полные эмоций. Слезы пере-
межались смехом, печаль сменя-
лась надеждой на скорую встре-
чу. Так и будет, говорили 
контрактники, мы вернемся до-
мой с победой! И в этом нет со-
мнения, потому что вклад в по-
беду вносят и участники специ-
альной военной операции, и во-
лотеры, и просто неравнодушные 
граждане. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Тема дня

Я хочу быть полезен Родине
На службу по контракту отправилась очередная группа военнослужащих

Мухтар Хасанов считает себя ответственным за судьбу страны и своих родных

— Должен сказать, 
что мы с коллегами на-
ходимся под большим 
впечатлением от пред-
приятия «Кавказ-мя-

со», которое входит в один из 
крупнейших мясных холдингов 
России. Здесь реализуется уни-
кальное безотходное производ-
ство. Предприятие поражает ис-
кусственным интеллектом, чи-
стотой, слаженностью работы 
сотрудников. Здесь создаются 
новые рабочие места. Вся про-
дукция этого предприятия имеет 
высокое качество, нам нужно 
расширять реализацию таких то-
варов. Мы считаем, что необхо-
димо уравнять возможности ма-
лого, среднего и крупного бизне-
сов, — сказал Леонид 
Слуцкий.

Также во время 
встречи Темрезов и 
Слуцкий обсудили 
ключевые аспекты 
крупнейшего инве-
стиционного проек-
та по строительству нового аэро-
порта, который станет важней-
шим фактором для дальнейшего 
развития туристического класте-
ра региона. По мнению парла-
ментария, новый аэропорт не 
только обеспечит удобство и до-
ступность транспортного сооб-
щения, но и откроет регион для 
новых потоков туристов, что, в 
свою очередь, привлечет допол-
нительные инвестиции и создаст 
новые рабочие места в сфере об-
служивания и гостиничного биз-
неса. 

— Республика крайне привле-
кательна с точки зрения не толь-
ко внутреннего, но и внешнего 
туризма, — подчеркнул Леонид 
Слуцкий.

Рашид Темрезов выразил ис-
креннюю благодарность Леониду 
Слуцкому за визит и за активное 
участие в решении ключевых во-
просов, важных для жителей ре-
спублики. Он подчеркнул, что 

внимание к проблемам региона 
со стороны федерального руко-
водства и личное участие предсе-
дателя ЛДПР в обсуждении соци-
альных, экономических и инфра-
структурных проектов способ-
ствуют более эффективному 
решению насущных задач. Он 
отметил, что поддержка со сторо-
ны ЛДПР играет значительную 
роль в реализации инициатив, 
направленных на улучшение ка-
чества жизни в республике, раз-
витие местной экономики. Тем-
резов также подчеркнул, что со-
вместная работа с партией и кон-
структивное взаимодействие с 
федеральными органами власти 
являются залогом успешного 
развития региона, он выразил на-

дежду на продолже-
ние плодотворного 
сотрудничества в бу-
дущем.

— В ходе двусто-
ронней встречи с Ле-
онидом Эдуардови-
чем обсудили вопро-

сы взаимодействия органов госу-
дарственной власти с 
парламентской партией в целях 
реализации задач, поставленных 
Президентом России Владими-
ром Путиным по социально-эко-
номическому развитию страны и 
дальнейшему укреплению ин-
ститутов гражданского обще-
ства. Депутаты всех фракций по-
литических партий, представ-
ленных в Парламенте Карачае-
во-Черкесии, в том числе ЛДПР, 
ведут активную работу по реали-
зации поручений главы государ-
ства по улучшению качества 
жизни граждан республики. 

В завершение совещания Глава 
КЧР выразил уверенность, что 
взаимодействие между Карачае-
во-Черкесией и партией ЛДПР 
станет еще более продуктивным, 
что пойдет во благо развития и 
субъекта РФ — Карачаево-Чер-
кесии, и страны в целом.
АРМИДА КИШМАХОВА

Таким образом, рабо-
та комитета по эконо-
мической политике и 
предпринимательству  
Праламента КЧР не 

только следует общероссийско-
му курсу на укрепление здоровья 
населения, но и зачастую опере-
жает федеральные инициативы, 
активно реализуя их на регио-
нальном уровне, — сказал Поля-
ков. 

За отчетный период комитетом 
были приняты и чисто экономи-
ческие законы, разработаны за-
конопроекты, направленные на 
улучшение инвестиционного 
климата в регионе и поддержку 
малого и среднего бизнеса. 

— В последние годы Карачаево-
Черкесия демонстрирует актив-
ное развитие, особенно в таких 
отраслях, как промышленное 
производство, перерабатываю-
щая промышленность, строи-
тельство и, конечно, туризм. Для 
привлечения дополнительных 
инвестиций были разработаны и 
приняты положения, направлен-
ные на повышение инвестицион-
ной привлекательности КЧР. 
Для упрощения процесса при-
влечения инвестиций и улучше-
ния взаимодействия с потенци-
альными инвесторами был раз-
работан регламент представле-
ния документов. Ранее для 
защиты инвестиционного проек-
та требовался значительный па-
кет документов, подтверждаю-
щих его реальность и обоснован-
ность. Новый регламент суще-
ственно упрощает этот процесс, 
делая его более прозрачным и 
доступным для инвесторов. Од-
нако, одновременно с этим, мы 
ужесточили требования к самим 
инвестиционным проектам, — 
заметил собеседник.

По словам Полякова, это было 
сделано для того, чтобы обеспе-
чить добросовестность инвесто-
ров и гарантировать выполнение 
ими обязательств, изложенных в 
договоре об инвестировании. 
Например, если инвестор наме-
рен построить канатную дорогу, 
отель или спа-салон в горах на 
территории туристско-рекреа-
ционной зоны, то в условиях ин-

вестиционного проекта должны 
быть четко указаны сроки реали-
зации, сумма инвестиций и коли-
чество рабочих мест, которые 
будут созданы в процессе реали-
зации проекта. Если какой-либо 
пункт соглашения не будет вы-
полнен, республика оставляет за 
собой право аннулировать меры 
государственной поддержки и 
прекратить дальнейшее сотруд-
ничество с таким инвестором.

Кроме того, был разработан и 
представлен законопроект о го-
сударственном стимулировании 
инвестиционной деятельности. 

В целях поддержки малого и 
среднего бизнеса в Карачаево-
Черкесской Республике был при-
нят закон, направленный на сни-
жение налогооблагаемой базы в 
двух ключевых случаях. Во-
первых, если предприятие носит 
социальный характер. В услови-
ях сложной экономической ситу-
ации, возникшей с началом СВО, 
ряд предприятий региона начал 
работать на нужды армии, про-
изводя маскировочные сети, 
форму, постельное белье и дру-
гие необходимые товары. Во-
вторых, закон предусматривает 
снижение налогооблагаемой ба-
зы для представителей малого и 
среднего бизнеса с целью расши-
рения их деятельности.

— Эти меры являются лишь ча-
стью того, чем занимается коми-
тет по экономической политике 
и предпринимательству КЧР. 

Благодаря таким инициативам, 
республике удается привлекать 
крупных инвесторов. Одним из 
ярких примеров является ком-
пания «Дамате», которая стала 
одним из крупнейших инвесто-
ров в КарачаевоЧеркесии. При-
ход этой компании дал респу-
блике не только новые рабочие 
места, но и укрепил её бренд. 
Сегодня продукция компании, в 
частности баранина, поставля-
ется не только на внутренний 
рынок России, но и экспортиру-
ется в страны мусульманского 
мира, — пояснил Поляков. 

Одним из ключевых 
направлений экономи-
ческого развития КЧР 
является создание и 
развитие туристско-ре-
креационных зон. Осо-
бое внимание заслужи-
вает проект «Горные 
вершины», который 
представляет собой 
значимую инвестици-

онную инициативу для нашего 
региона и для всей России. 

— Что это даёт нашему регио-
ну? Прежде всего, это привлече-
ние значительных финансовых 
средств и развитие логистиче-
ской инфраструктуры. С увели-
чением потока туристов, в том 
числе автотуристов, возникает 
необходимость улучшения до-
рожной сети, особенно в Зелен-
чукском и Урупском районах, 
где проходит федеральная трас-
са. Кроме того, проект создаст 
новые рабочие места. Безуслов-
но, перед нами стоит ещё множе-
ство вопросов, которые требуют 
решения.  Нашей целью являет-
ся развитие этих инициатив, 
чтобы они могли принести ощу-
тимые плоды для экономиче-
ского процветания нашего реги-
она, — заключил Поляков.
АРМИДА КИШМАХОВА

Страна работает 
на победу

Перед парламентариями стоят 
большие задачи

Мы в восторге от такой красоты!

Узнать подробнее о военной 
службе по контракту можно 
в военном комиссариате 
по месту жительства, в пункте 
отбора на контрактную служ-
бу города Черкесска по адре-
су: ул. Комсомольская, д. 31, 
а также позвонив по телефо-
ну: 8 (878-2)26-04-61.
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Билет в будущее

В новом учебном году 
школьники Карачаево-Чер-
кесии продолжат знакомство 
с профессиями благодаря фе-
деральному проекту «Билет в 
будущее». В его рамках будут 
проводиться серии меропри-
ятий, включающие профори-
ентационные семинары, экс-
курсии на предприятия и в 
учебные заведения, а также 
онлайн-консультации с экс-
пертами в разных областях. В 
этом году к проекту присое-
динится рекордное число 
участников — свыше 26 тысяч 

учеников 6–11 классов КЧР. 
Региональным оператором 
проекта является колледж 
индустрии питания, туризма 
и сервиса при поддержке Ми-
нистерства образования и на-
уки КЧР.

 «Ночь кино» в КЧР
В Минкультуры КЧР подве-

ли итоги участия республики 
во Всероссийской акции 
«Ночь кино-2024». Всего бы-
ло задействовано 17 площа-
док, общая аудитория соста-
вила 1433 человека. На одной 
площадке состоялась демон-

страция контента с субтитра-
ми и/или тифлокомментария-
ми для зрителей с ограничен-
ными возможностями слуха и 
зрения, на трех площадках 
были проведены дополни-
тельные культурно-досуговые 
мероприятия, приуроченные 
к акции. Напомним, в про-
грамму «Ночи кино-2024» 
вошли хиты российского ки-
нематографа: «Сто лет тому 
вперед» (режиссер Александр 
Андрющенко), «По щучьему 
велению» (режиссер Алек-
сандр Войтинский) и «Воз-
дух» (режиссер Алексей Гер-
ман-младший). 

Коротко

Был разработан 
законопроект 
о стимулировании 
инвестиционной 
деятельности

С 1 сентября 2024 года в Рос-
сии вступили в силу новые фе-
деральные законы и поста-
новления, затрагивающие 
различные сферы жизни. 
Существенные изменения 
произошли в системе образо-
вания — как в высшей, так 
и в средней. В транспортной 
сфере ужесточился контроль, 
введены новые штрафы. Для 
организованных туристов 
введены обязательные элек-
тронные путевки, а меры без-
опасности на опасных марш-
рутах и в местах отдыха стали 
более строгими. «День респу-
блики» подготовил подроб-
ный обзор этих изменений.

Учим патриотизму

С 1 сентября вывешивать на 
своих зданиях или устанавли-
вать на своей территории Госу-
дарственный флаг России обя-
заны все образовательные орга-
низации. Такие нормы содержит 
Федеральный конституцион-
ный закон. В обновленной ре-
дакции закона заменили всего 
одно слово — «общеобразова-
тельные» на «образователь-
ные». То есть флаг теперь дол-
жен быть у всех учебных заведе-
ний — не только у школ, но и у 
детсадов, колледжей и вузов, а 
также организаций дополни-
тельного образования.

Новые штрафы —  
новые скидки

Штраф за неоплату проезда по 
платной дороге можно упла-
тить со скидкой 50 процентов в 
течение 20 дней с момента вы-
несения постановления. Скид-
ка с 1 сентября предусмотрена 
при быстрой оплате штрафа за 
несоблюдение порядка внесе-
ния платы за проезд по плат-
ным дорогам регионального, 
межмуниципального и местно-
го значения, частным автодо-
рогам или их участкам. Всту-
пившие в силу положения дают 
региональным властям право 
устанавливать собственные 
штрафы за проезд по платным 

местным дорогам. Штраф за не-
оплату проезда по федераль-
ным платным дорогам состав-
ляет 1,5 тысячи рублей для лег-
ковых автомобилей и 5 тысяч 
рублей для грузовиков и авто-
бусов. Оштрафовать водителя 
могут по данным с камер, но 
только раз за сутки. Если опла-
тить проезд в течение 20 дней 
после нарушения, то штраф от-
менят. Эта норма касается не-
которых федеральных трасс, 
что позволяет позже оплачи-
вать проезд по дорогам, где нет 
пунктов оплаты.

Готовим защитников 
страны

«Основы безопасности жизне-
деятельности» в школе замени-
ли обязательные уроки «Осно-
вы безопасности и защиты Ро-
дины» (ОБЗР). Сделать это 
предписывают отдельные по-
ложения Федерального закона. 
Учить ОБЗР будут в 5–11-х 
классах. В средней школе объ-
яснят, какие мероприятия про-
водятся в стране для защиты 
населения в чрезвычайных си-
туациях или при возникнове-
нии военной угрозы. В 10–11-х 
классах теоретические знания 

подкрепят практическими на-
выками, включая тактическую, 
огневую, инженерную, военно-
медицинскую и техническую 
подготовку.

Защитить права 
пассажиров

С 1 сентября усилена защита 
прав пассажиров такси — пере-
возчиков обязали страховать 
гражданскую ответственность 
за причинение вреда жизни и 
здоровью пассажиров.

Также в России с осени повы-
шается качество туристических 
услуг — в законодательстве 
уточняются требования к экс-
курсоводам и гидам-переводчи-
кам. Предполагается, что они 
должны оказывать свои услуги 
очно и на основании договора, 
заключенного в соответствии с 
законодательством.

В перечень вступивших в силу с 
1 сентября законов также вошел 
документ, который защищает 
информационные системы от 
атак. Так, государственные и му-
ниципальные информационные 
системы обязаны пользоваться 
услугами хостинг-провайдеров, 
сервера которых находятся толь-
ко в России, которые являются 

российским юрлицом и подклю-
чены к государственной системе 
противодействия кибератакам. 
Также с осени уточняются усло-
вия оказания первой помощи. 
Предполагается, что минздрав 
установит комплекс мероприя-
тий и их последовательность. В 
аптечки первой помощи разре-
шается включать лекарства, ра-
нее они наполнялись только пе-
ревязочными материалами, жгу-
тами, масками, перчатками и т. д. 
Кроме того, уточняются понятие 
и условия оказания первой по-
мощи.

В вуз без экзаменов 

Россиян, проживающих за ру-
бежом и одержавших победу в 
международных школьных 
олимпиадах в составе сборных 
иностранных государств, при-
мут в российские вузы без экза-
менов. Такое положение Феде-
рального закона вступило в силу 
1 сентября.

Сейчас такое право уже есть у 
членов российских сборных, 
участвующих в международных 
олимпиадах по общеобразова-
тельным предметам, а также по-
бедителей и призеров всерос-
сийских олимпиад.

Отсрочка от армии

Граждане, поступившие на 
службу в прокуратуру или След-
ственный комитет сразу после 
вуза, получат отсрочку от при-
зыва. Закон вступил в силу 1 сен-
тября. Чтобы получить отсроч-
ку, необходимо иметь спецзва-
ние или классный чин проку-
рорского работника. Этот же 
документ освобождает сотруд-
ников прокуратуры и СК от во-
енных сборов.

Льготы на проезд 
по платным дорогам

Постановлением Правитель-
ства установлен порядок предо-
ставления льготного проезда по 
платным автодорогам феде-
рального значения. Бесплатно 
использовать платные дороги 

могут городской и пригород-
ный общественный транспорт; 
автомобили спецслужб, почто-
вые автомобили, школьные ав-
тобусы и автобусы для органи-
зованной перевозки детей, а 
также иные автомобили, опре-
деленные собственниками ав-
тодорог.

Если аннулирована 
лицензия

Теперь в реестр дисквалифи-
цированных лиц внесены сведе-
ния об учредителях управляю-
щих компаний, чья лицензия 
была аннулирована. Также уч-
редители УК, лицензия которых 
аннулирована, не смогут вновь 
создать обслуживающую много-
квартирные дома организацию 
до исключения из реестра дис-
квалифицированных лиц.

Помимо этого, с осени уточня-
ются условия оплаты сверху-
рочной работы — по закону ра-
ботодатель будет обязан рассчи-
тывать компенсацию исходя из 
текущей зарплаты сотрудника, 
включая премии.

Грузовики. Граница. 
Госуслуги

Перевозчики теперь могут 
бронировать дату и время пере-
сечения границы Российской 
Федерации на портале госуслуг 
и в государственной информси-
стеме электронных перевозоч-
ных документов. Теперь пере-
возчику потребуется указать 
государственный регистрацион-
ный номер грузового автомоби-
ля, вид перевозки, контактные 
данные. Если планы измени-
лись, минимум за три часа до 
пересечения границы дату и вре-
мя можно будет перенести в 
ГИС электронных перевозоч-
ных документов. Внедрение си-
стемы электронной очереди по-
зволит значительно сократить 
время ожидания в пунктах про-
пуска и снизить издержки биз-
неса от вынужденного простоя. 
Положение действует до 1 сен-
тября 2029 года.
Подготовила  АРМИДА КИШМАХОВА

Перевозчики теперь могут бронировать дату и время 
пересечения границы РФ

Сотрудниками Специализиро-
ванного отделения судебных 
приставов по КЧР Главного 
межрегионального (специа-
лизированного) управления 
Федеральной службы судеб-
ных приставов во взаимодей-
ствии с Правительством респу-
блики обеспечено выделение 
жилых помещений детям-си-
ротам.

Судебным приставом-испол-
нителем отделения были пред-
приняты меры принудительно-
го исполнения, понудившие 
должников фактически испол-
нить требования исполнитель-
ных документов, в том числе вы-
несение постановлений о взы-

скании исполнительского сбора, 
а также привлечение должников 
к административной ответ-
ственности, предусмотренной 
ст. 17.15 КоАП РФ. 

Таким образом, в августе 2024 
года 5 представителей такой ка-
тегории населения, как дети-си-
роты, стали счастливыми обла-
дателями своих собственных 
квартир, а судебным приставом-
исполнителем предприняты ме-
ры по окончанию данных испол-
нительных производств в связи с 
фактическим исполнением в со-
ответствии с требованиями пп. 1 
ч. 1 ст. 47 ФЗ «Об исполнитель-
ном производстве».
По информации пресс-службы 
УФССП РФ по КЧР

Жилье для детей-сирот

Поляков Василий Иванович родился в 1962 году . Окончил Став-
ропольский политехнический институт по специальности «инже-
нер-электрик», университет марксизма-ленинизма, Карачаево-
Черкесский финансово-юридический техникум по специально-
сти «юрист-правовед». Имеет Благодарность Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ и другие награды.
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Как рассказал нам директор 
Карачаево-Черкесского госу-
дарственного историко-куль-
турного и природного музея-
заповедника, чьим филиалом 
является Красногорская сто-
рожевая башня, Ханафий Ха-
санов, организаторами фе-
стиваля выступили регио-
нальное отделение Россий-
ского военно-исторического 
общества в КЧР и Министер-
ство культуры КЧР при уча-
стии подведомственных уч-
реждений: историко-культур-
ного и природного музея-за-
поведника им. М. О. 
Байчоровой и Школы креа-
тивных индустрий КЧР. 

Целями мероприятий такого 
формата являются патриотиче-
ское воспитание молодого поко-
ления, сохранение традицион-
ного культурно-исторического 
наследия России, развитие ту-
ристического потенциала респу-
блики.

Традиции и новаторство

В этот день двор Красногор-
ской башни по замыслу органи-
заторов превратился в своео-
бразный этнодвор, демонстри-
рующий быт и традиции мест-
ных коренных народов. Надо 
отдать должное устроителям: 
дворы были устроены достаточ-
но реалистично. 

Казачий двор ломился от само-
варов, казанков и рушников, ка-
рачаевский двор был не только 
украшен национальной утва-
рью — туда даже привели насто-
ящих животных, в том числе 
красивого белого козла с огром-
ными черными рогами. 

Многие посетители праздника 
заволновались: не собираются 
ли хозяева двора, 
упаси Бог, зарезать 
прекрасное живот-
ное? Но волнова-
лись они напрасно. 
Красавцу-козлу бы-
ла уготована роль 
театрального рек-
визита, его жизни 
ничего не угрожало, 
и гости праздника 
охотно фотографи-
ровались на его фо-
не.

Каждый двор стре-
мился показать лучшее: нацио-
нальным танцем «Кафа» пора-
довали устроители черкесского 
двора, также они поведали со-
бравшимся о традиции аталыче-
ства; легенду о неуемном охот-
нике Бийнегере рассказали ка-
рачаевцы; абазины предложили 

вниманию гостей обычай выбо-
ра ребенком своего будущего 
поприща; ногайцы показали об-
ряд приема в дом молодой не-
вестки. Одновременно актеры и 
мастера традиционных ремесел 
демонстрировали свои мастер-
ские и секреты изготовления 
старинной утвари, дошедшие до 
нас из глубины веков. 

Расул Лайпанов, вокалист от-
дела культуры Карачаевского 
городского округа, приехал сю-
да со своим коллективом «Али-
бек» для исполнения народной 
песни «Джандар». По его мне-
нию, без песни нет и не может 
быть никакого праздника.

Воссоздать историю

Особыми гостями фестиваля, 
внесшими в праздник свежую 
живую струю, стали историки-
реконструкторы из соседних ре-
гионов, достоверно восстанав-
ливающие оружие, одежду, эки-
пировку представителей разных 
народов. Александр Кило из Не-
винномысска, глава реконструк-
торского клуба «Княжья воля», 
увлекается исторической рекон-
струкцией с 18 лет. А как иначе? 
С юности он мечтал биться на 
мечах, обожал книги о рыцарях 
и героях, с удовольствием читал 
писателя-историка Василия Яна 
про татаро-монгольское иго и 
Золотую Орду. В итоге увлече-
ние способствовало тому, что 
Александр, музыкант по образо-
ванию, выучился ковке, научил-
ся у коллеги по увлечению Алек-
сандра Слепова плетению коль-
чуг и сам изготовил для себя бо-
лее прочное снаряжение. По его 
мнению, их «вооружение» явля-
ется идентичным оригиналу на 
85 %, при этом, так как совре-
менная металлообработка и 
сталь гораздо лучше средневе-
ковых, их доспехи прочнее и ка-

чественнее. Однако изготовить 
шлем методом ковки просто, а 
вот сделать его по-
средневековому «заклепанным 
в потай», чтобы были видны 
стыки, — куда сложнее, тем не 
менее, этот метод куда точнее 
воссоздает прошлое.

Общий вес доспеха княжеско-
го дружинника — около двадца-
ти пяти килограммов, и когда 
Александр надел его в первый 

раз, показалось нелегко, хоть 
вес и был распределен по телу. 
Со временем, однако, привыка-
ешь, говорит Александр, доспех 
становится как вторая кожа. А 
вот кольчуга полегче, но, в отли-
чие от доспехов, она защищает 
только от режущих, а не от ко-
лющих ударов. Стоимость таких 
доспехов была немалой: боевой 
доспех дружинника стоил как 
хороший конь. 

Рассказывая о смысле своего 
увлечения, реконструкторы 
ссылаются на то, что они увле-
чены изучением истории и по-
пуляризацией исторических 
знаний. И с ними трудно не со-
гласиться: в рамках рекон-
структорского движения фор-
мируется и поддерживается 
интерес к истории, причем в 
яркой и оригинальной форме. 
Александр за минувшие годы, 

можно сказать, «на своей шку-
ре» постиг принципы ношения 
доспехов, методику их изготов-
ления, опробовал несколько 
видов одежды, надевавшейся 
под доспех. Таким образом, он 
узнал о прошлом не в унылом 
режиме пассивного восприя-
тия, а постиг его, реально вос-
создавая образы прошлого. По 
мнению Александра Кило, в 
какой-то степени их занятие 
напоминает написание научно-
го труда. 

Ведь, чтобы сшить себе «сред-
невековый» комплект одежды, 
приходится прочесть очень 
много книг известных археоло-
гов и историков. И самое инте-
ресное — именно погружение в 
историю. При этом, отметил 
Александр, возникает новый, 
своеобразный круг общения и 
социального пространства, ко-
торых так недостает в обыден-
ной жизни. И не только. Совре-
менные российские рекон-
структоры, обосновывая свою 
социальную значимость, гово-
рят о формировании патрио-
тизма и популяризации тради-
ционных ценностей. И разве 
это не так?

Поразить мишень 
Игорь Альбертович Малик, 

историк и педагог дополнитель-
ного образования из Зеленокум-
ска, и его супруга Марина Артё-
мовна — тоже увлечённые люди. 
Сюда, на праздник, они привез-
ли несколько десятков изготов-
ленных Игорем Альбертовичем 
луков. И от желающих попробо-
вать себя в роли лучника не бы-
ло отбоя. 

Игорь Малик не только делает 
луки, он самостоятельно изго-
тавливает доспехи и боевое во-
оружение, более того, для нас 
было шоком узнать, что даже 
роскошное платье супруги сшил 
тоже он сам!

На наш вопрос, что привлека-
ет его в реконструкторском 
движении, Игорь Альбертович 
ответил, что массовая культура 
невольно формирует у человека 
интерес к истории. Невозмож-
но быть современным челове-
ком и не знать, кто такой Напо-
леон. Но если раньше существо-
вали профессиональные исто-
рики и пассивные потребители 
исторического знания, то се-
годня людей это не устраивает. 
Они сами хотят участвовать в 
конструировании прошлого, и 
историческая реконструкция 
служит одной из форм этой тен-
денции. 

Увлечение супрега разделяет 
и Марина Артёмовна. По её 
мнению, историческую рекон-
струкцию можно назвать уро-
ком истории с глубоким погру-
жением, и та радость приобще-
ния к своему прошлому, кото-
рую получаешь, поистине 
бесценна. 

Праздник удался 

В рамках фестиваля свои рабо-
ты показали и мастера чеканки 
монет и иных традиционных ре-
месел. Яркие выступления му-
зыкантов, играющих на народ-
ных инструментах, съемки в 
исторических образах дополни-
ли программу фестивального 
дня. Гостей также радовали вы-
ступления артистов и театрали-
зованные постановки.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

1.  Казак 
рассказывает 
молодежи 
о традициях 
своего народа.

2.  Фишкой 
фестиваля стала 
презентация 
реконструкции 
старинного 
вооружения

Двор Красногорской 
башни превратился 
в этнодвор, 
демонстрирующий 
быт и традиции 
местных коренных 
народов

Попасть в прошлое без машины времени
У Красногорской сторожевой башни состоялся историко-этнографический фестиваль «Кавказский рубеж»

Культура
СВ

ЕТ
ЛА

Н
А 

О
СЕ

Ц
К

АЯ

Трое молодых, красивых, та-
лантливых и скромных ребят 
из села Учкекен Малокарача-
евского района сразу покори-
ли сердца зрителей не только 
республики, но и соседних ре-
гионов.

В музыкальные чарты группа 
«ХХ Партсъезд» ворвалась с пес-
нями известных российских и за-
рубежных исполнителей 90-х 
годов. Казалось бы — типичное 
перепевание чужих песен. Но 
столько обаяния, позитива и 
синкретичного сочетания дерзо-
сти и интеллигентности было в 
манере исполнения солистов 
группы, что ребята с ходу попали 
в музыкальную обойму региона.

Потом были многочисленные 
записи на ТВ, концерты и выез-
ды за пределы региона, песни на 
карачаевском, русском, ита-
льянском, турецком языках, а 
главное — огромная и, как выяс-
нилось, долгая, на десятилетия, 
любовь зрителя. И это при том, 
что через 11 лет по стечению об-
стоятельств группа распалась.

О том, как складывалась музы-
кальная карьера участников 
группы «XX Партсъезд» — Кя-
мала Узденова, Расула Кочкаро-
ва и Рустама Борлакова, — узна-
ем от них самих.

Дорога по новому 
маршруту

Выяснять причины, почему 
группа вдруг перестала суще-
ствовать, смысла нет, потому 
что объединение и распад — 
практически константа в миро-
вой эстрадной практике. Так 
было с группами «Битлз», «АБ-
БА», «Пинк Флойд», «Лэд Зэп-
пелин» и другими, которые так и 
не собрались после распада. 

А вот «партсъездовцы» не 
только собираются в будущем 
петь вместе, но и обсуждают ре-
пертуар концертных песен. Пер-

во-наперво это будут старинные 
малоизвестные карачаевские 
народные песни и песни совет-
ского периода, собственно, то, с 
чего они начинали. Во-вторых, 
за эти годы каждый из исполни-
телей наработал свое личное 
творческое портфолио.

Так, Кямал Узденов и Расул 
Кочкаров, хоть на какое-то вре-
мя и выпали из профессии, 
очень быстро после скучной до-
роги жизненных будней сверну-
ли на музыкальный серпантин. 
Они продолжают работать в 
сфере музыкальной культуры 
родного села Учкекен, выступа-
ют и за пределами республики. 
Особенно Рустам Борлаков, ко-
торый любимому делу практи-
чески не изменял. Он брал уроки 
вокала у педагога из Кисловод-
ска, при этом не только повы-
шая своё исполнительское ма-
стерство, но и выступая как ав-
тор музыки. Например, потряса-
ющий рэп начал писать Рустам 
на стихи Билала Лайпанова. 

Помимо эстрадного Борлаков 
пробует себя в разных исполни-
тельских жанрах — оперных 
ариях (благо, голос-то ставила 
оперная певица), в стиле кантри, 
в бразильском босса-нова.

В 2013 году Рустам Борлаков 
выступил в большом сборном 
концерте в Лужниках, исполнив 
песни на карачаевском и ита-
льянском языках. Многотысяч-
ный зал танцевал под его песни. 
Кямал Узденов — участник ре-
спубликанских фестивалей и 
концертов.

Пародии по-итальянски

Если говорить откровенно, то у 
каждого из трёх исполнителей 
свои предпочтения, свой стиль, 
своё направление. Но одним из 
объединяющих факторов в на-
чале их карьеры стала итальян-
ская эстрада.  

«Se una regola cè», — пели с 
экрана пареньки в не по размеру 
больших пиджаках и делали 

какие-то танцевальные движе-
ния. Это потом станет ясно, что в 
пиджаки их нарядили на телеви-
дении по никому не известной 
причине. Впрочем, в 90-е годы 
широкими пиджаками никого 
нельзя было удивить. 

А спустя много лет эту запись, 
попавшую в ютуб, увидели в Ита-
лии и... были очарованы учке-
кенскими певцами. При этом 
ушлые и весёлые итальянцы не 
преминули сделать на «XX Парт-
съезд» несколько пародий, кото-
рые набрали миллионы просмо-
тров за границей и тысячи отзы-
вов в России и по всему миру. 

И если жители Италии и дру-
гих стран почти безоговорочно 

восторгались ребятами из Кара-
чаево-Черкесии и пародистами 
из Италии, то наши поклонники 
разделились на две группы: одни 
критиковали пародистов за не-
попадание в образ, другие, нао-
борот, поддержали итальянцев. 
«Ооо, если на них делают паро-
дии, то они настоящие звёзды», 
«Молодцы, итальянцы!», «На 
неталантливых никто и паро-
дию не стал бы делать, их просто 
не заметили бы»… И противопо-
ложное: «Группа «ХХ Парт-
съезд» учила иностранные пес-
ни на слух, без интернета, а ита-
льянцы смогут выучить хоть 
одну русскую песню?»

Возможно, такой бурный резо-
нанс и отзывы зрителей со всего 
мира стали причиной того, что в 
2022 году уже повзрослевших со-
листов группы «XX Партсъезд» 
пригласили на шоу Андрея Ма-
лахова «Песни от всей души» на 
телеканале «Россия 1».

Именно на этом шоу группу 
впервые назвали легендарной. С 
тех пор без этой характеристики 
название группы не произносит-
ся. Причём так говорят и моло-
дые люди, которые даже не ро-
дились в то время, когда группа 
«XX Партсъезд» обрастала всё 
новыми поклонниками.

Так что же должно случиться, 
чтобы эти три прекрасных арти-
ста перешли от обсуждений и 
подбора песен к активным дей-
ствиям, к большим концертам, к 
выступлениям перед массовым 
зрителем? Полагаю, любовь то-
го самого зрителя, его желание, 
как и 30 лет назад, видеть на сце-
не своих кумиров, пусть по-
взрослевших, но по-прежнему 
харизматичных, музыкальных, 
скромных и преданных музыке.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Возвращение кумиров
В этом году исполнилось 30 лет, как на эстраде Карачаево-Черкесии впервые появилась группа «ХХ Партсъезд»

Курьер муз

 Кямал Узденов, Расул Кочкаров и Рустам Борлаков снова порадуют нас своим творчеством

они, как и встарь, поют только вживую, начисто отвергая «фане-
ру». Правда, к записанному музыкальному сопровождению 
не всегда удаётся иметь полноценный музыкальный коллектив 
на своих выступлениях. Хотя все трое музыкантов играют на ги-
таре, но ведь этого недостаточно. Тем более что Расул Кочкаров 
лишь недавно вернулся к музыкальной деятельности.

К С Т А Т И ,

Общероссийская обществен-
но-государственная органи-
зация «Российское военно-
историческое общество» — 
добровольное объединение, 
основанное в 2012 году Ука-
зом Президента России Вла-
димира Путина. Деятель-
ность организации направ-
лена на изучение и популя-
ризацию военной истории 
России.
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Ситуация на российских доро-
гах остается напряженной, 
а число аварий на трассах го-
ворит о необходимости усиле-
ния профилактической 
работы.

Сотрудниками ГИБДД Черкес-
ска регулярно проводятся рейды 
для пресечения и выявления на-
рушений правил дорожного 
движения. Только в августе те-
кущего года на дорогах Черкес-
ска автоинспекторами зареги-
стрированы семь дорожно-
транспортных происшествий с 
участием детей. Ровно столько 
же было зафиксировано за пер-
вые пять месяцев 2024 года. 

Причины дорожно-транс-
портных происшествий, в кото-
рых порой погибают люди, об-
щеизвестны. Это и самонадеян-
ность неопытных водителей, и 
пренебрежение правилами до-
рожного движения, и самая 
главная — управление транс-
портным средством в состоя-
нии алкогольного опьянения. В 
то же время сотрудники Госав-
тоинспекции не устают напо-
минать, что правила дорожного 

движения существуют не толь-
ко для водителей, но и для пе-
шеходов.

— К сожалению, растет число 
дорожно-транспортных проис-
шествий с участием детей. К 
примеру, в августе в ДТП по-
страдало 7 детей, это очень се-
рьёзная цифра. Чаще всего ви-
новаты в этих случаях взрос-
лые, которые подают плохой 
пример своим детям, переходя 
дорогу в неположенном месте, 
либо превышают скоростной 
режим, зачастую не задумыва-
ясь о том, к каким печальным 
последствиям это может приве-
сти, — говорит государствен-
ный инспектор отдела органи-
зационно-аналитической рабо-
ты и пропаганды БДД управле-
ния ГАИ МВД по КЧР Заур 
Каппушев.

С начала 2024 года в Карачае-
во-Черкесии зарегистрировано 
72 автоаварии, в которых два 
человека погибли и 34 получи-
ли травмы различной степени 
тяжести. Участились случаи на-
ездов на пешеходов. Зачастую 
это происходит прямо на пеше-
ходном переходе. Нередко в 
происшествии виновны сами 
пешеходы.

— Идёт, как по бульвару, ни-
куда не торопится, на светофо-

ре уже красный горит, а она вся 
в телефоне, и пусть весь мир по-
дождёт. Им сигналишь, они ещё 
и нахамить могут в ответ. Ника-
кого уважения, — говорит води-
тель с тридцатилетним стажем 
Виктор Бобров.

Необходимо проявлять ува-
жение ко всем участникам до-
рожного движения, считают 
сотрудники ГИБДД, и тогда 
число ДТП снизится.

Сотрудники ГИДД обращают-
ся ко всем участникам дорож-
ного движения с просьбой не 
оставаться равнодушными к 
проблеме пьянства за рулем, 
неукоснительно соблюдать 
правила и скоростной режим на 
дорогах, особенно при плохих 
погодных условиях, слабой ви-
димости и в незнакомой мест-
ности. Ну и, конечно, следить за 
техническим состоянием авто-
мобиля, своевременно прохо-
дить техосмотр. Нет ничего 
предосудительного в том, что-
бы сообщить в полицию о води-
телях, которые ведут себя на 
дороге неадекватно или управ-
ляют автомобилем в нетрезвом 
состоянии. Этим вы проявите 
свою активную гражданскую 
позицию и возможно спасёте 
кому-то жизнь.
МАДИНА БРАТОВА

Уважать друг друга
Рейд

Федеральные трассы 
будут освещены

До конца 2026 года на феде-
ральных дорогах СКФО уста-
новят свыше 14 км линий осве-
щения, из них 2 км в КЧР. Ста-
ционарное электроосвещение 
построят на 5 участках феде-
ральных трасс республики. 
Новое освещение будет уста-
новлено на примыканиях и 
пересечениях дорог, пешеход-
ных переходах и автобусных 
остановках. В этих местах не-
обходима повышенная кон-
центрация внимания, как во-
дителей, так и пешеходов.

На съезде учителей 
информатики

С 26 по 28 августа в «Сириу-
се» проходил Всероссийский 
съезд учителей информатики. 
Наш регион на нем предста-
вили методист Центра выяв-
ления, поддержки и развития 
способностей и талантов у де-
тей и молодёжи КЧР «Спут-
ник» Адурхай Батчаев и педа-
гог интенсивных профиль-
ных образовательных про-
грамм Сабина Ханфенова, 
которые прошли для этого 
сложнейший отбор. Участни-
ки съезда обсудили актуаль-

ные вопросы образования в 
области информатики, в том 
числе федеральные государ-
ственные стандарты и про-
граммы, итоговую аттеста-
цию, цифровизацию образо-
вательного процесса, методи-
ку преподавания, олимпиады 
по информатике и многое 
другое. Каждый день форума 
был насыщен активностями, 
работой в секциях: «Искус-
ственный интеллект и ма-
шинное обучение», «Препо-
давание программирования и 
цифровые платформы», «До-
полнительное образование» 
и многих других.

Коротко

1

2
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В объявлении кадастрового инженера Гурмиковой А. Н., опублико-
ванном в газете «День республики» от 05.09.2023 г. № 100/20751, до-
пущена ошибка, вместо: «поле № 9», следует читать: «поле № 93 п».

Коллектив Национального союза аг-
ростраховщиков и агростраховое со-
общество приносят свои искренние 
соболезнования Исполнительному 
директору НСА Мухарбию Боранукову 
в связи с безвременной кончиной его 
отца

БОРАНУКОВА
Хазраиля Кумаловича.

Горькая потеря стала тяжелым уда-
ром для всех близких и тех, кто знал 
Хазраиля Кумаловича. Ушел из жизни 
честный труженик и глава семьи, вос-
питавший достойных детей, безмерно 
любивший своих внуков. Разделяем 
скорбь семьи и всех родственников. 
Пусть Всевышний примет и упокоит 
душу усопшего.

В объявление КИ Койчева А. С. в газете «День республики» № 167–168 
(20072) от 04.11.2019 внести поправку, вместо: «09:03:0000000:6654, 
расположенного по адресу: Россия, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Хабезский район, СКП «Хабезское», в 2 км северо-западнее а. Ха-
без», считать верным: «09:03:0000000:6654, по адресу: РФ, КЧР, Ха-
безский р-н, СКП «Хабезское», в 4,2 км западнее а. Хабез».

Утерянный диплом ВСВ 0482426 по специальности «юриспруден-
ция», выданный 15.06.2006 г. Карачаево-Черкесской государствен-
ной технологической академией на имя Апаева Дахира Хусеиновича, 
считать недействительным.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы по уточнению границ з/у с к. н. 09:03:0080103:66, располо-
женного по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Бесленей, ул. Д. Гутя-
кулова, д. 32. Заказчик работ: Унежева Алина Ауесовна (КЧР, Хабез-
ский р-н, а. Бесленей, ул. Д. Гутякулова, 32; тел.: 8(903)422-96-62). 
Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится 
по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Бесленей, ул. Д. Гутякулова, 32, в 
13 часов 00 минут 03.10.2024 г. С проектом межевого плана з/у мож-
но ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. Требования о проведении согласования ме-
стоположения границ з/у на местности принимаются с 03.09.2024 г. 
по 02.10.2024 г., обоснованные возражения о местоположении 
границ з/у после ознакомления с проектом межевого плана прини-
маются с 18.09.2024 г. по 02.10.2024 г. по адресу: КЧР, Хабезский 
р-н, а. Али-Бердуковский, ул Комсомольская, 13. Смежные земель-
ные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположение границ, расположены по адресам: КЧР, Хабезский 
р-н, аул Бесленей, ул. Д. Гутякулова, 30, с к/н 09:03:0080103:65; 
ул. Д. Гутякулова, 34, с к/н 09:03:0080103:67; ул. Советская, 13, с к/н 
09:03:0080103:82; ул. Советская, д. 15, с к/н 09:03:0080103:83. При 
проведении согласования местоположения границ при себе необхо-
димо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы в связи с исправлением ошибки в местоположении границ з/у 
с к. н. 09:03:0020106:51:52:56, с местоположением: КЧР, Хабезский 
р-н, СКП Инжичишхо, поле № 7, с внесением в проекты межевания 
изменения в описании местоположения границ з/у. Заказчик работ: 
Меремуков Валерий Алиевич (КЧР, г. Черкесск, ул. Кабардинская, 
д. 35, тел.: 8(905)423-11-47). 

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового ин-
женера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 
8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются кадастро-
вые работы в отношении земельного участка с кадастровым номе-
ром 09:08:0170101:568, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Мало-
карачаевский район, с. Терезе, ул. Октябрьская, д. 58 а, в квартале 
09:08:0010104). Заказчиком кадастровых работ является Аппоева 
А. С.-Х. (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Советская, 
д. 11, корп. А, кв. 17, тел.: 8(928)656-60-03). Смежные з/у, в отно-
шении местоположения границ которых проводится согласование: 
09:08:0170101:404, РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Терезе, 
ул. Октябрьская, д. 56, РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Терезе, 
ул. Октябрьская, д. 58. Собрание по поводу согласования местополо-
жения границы состоится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, 
с. Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68 через 30 дней со дня 
опубликования извещения в 10 часов 00 минут. В течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу проведения собрания мож-
но ознакомиться с проектом межевого плана, там же принимаются 
обоснованные возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у. При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

Подписной индекс П6809

Не все вложения приносят прибыль
28 августа в МОМВД 

России «Зеленчукский» 
обратился 52-летний жи-
тель ст. Кардоникской. 
Неустановленные лица в 
п е р и о д  в р е м е н и 
с 25 марта по 27 мая теку-
щего года посредством 
мессенджера предложили 
ему заработок, при этом 
надо было вложить деньги 
в инвестиции. Под воздей-
ствием обмана мужчина перевел свои сбережения мошенни-
кам. Преступники убедили потерпевшего, что он зарабатыва-
ет и нужно вкладывать еще больше средств. По их указаниям 
жертва оформлял кредиты, а полученные средства также пе-
реводил злоумышленникам. Общая сумма переводов состави-
ла 2 457 000 руб., большую часть из которых составляют кре-
дитные денежные средства. 

Следственным отделом МОМВД возбуждено уголовное де-
ло, в рамках которого проводятся все необходимые меропри-
ятия.

Трагедия на дороге
На 2-м км автодороги «Черкесск–Хабез» водитель автома-

шины «Лада Приора», 35-летний житель а. Инжич-Чукун, вы-
ехал на полосу встречного движения и допустил столкновение 
с автомашиной «Лада Гранта», за рулем которой находился 
71-летний житель станицы Зеленчукской. В результате проис-
шествия оба водителя транспортных средств скончались на 
месте автоаварии. В лечебное учреждение помещен пассажир 
«Приоры», 35-летний житель а. Инжич-Чукун. 

Участок дороги, на котором произошло дорожно-транс-
портное происшествие, не является очагом аварийности. У во-
дителей взята кровь на исследование. Автомашины изъяты и 
помещены на специализированную стоянку. 

Не знают ни русского языка, ни истории
Завершено расследование уголовного дела о незаконной ми-

грации, которое было возбуждено следственными органами 
Следственного Управления Следственного комитета России 
по КЧР по материалам МВД по Карачаево-Черкесской Респу-
блике. Руководитель коммерческой фирмы и её знакомый 
обвиняются в совершении шести эпизодов преступления, 
предусмотренного п. «а» ч. 2 ст. 322.1 УК РФ (организация не-
законной миграции). В 2023 году обвиняемая, являясь гене-
ральным директором коммерческой фирмы, осуществляю-
щей по договору с учебным заведением тестирование ино-
странных граждан, совместно со своим знакомым организова-
ла незаконную выдачу им сертификатов о владении русским 
языком, знании истории и основ законодательства Россий-
ской Федерации для дальнейшего их предоставления в мигра-
ционные органы МВД по КЧР. При этом иностранцы, полу-
чившие сертификаты, фактически такими знаниями не обла-
дали. 

Указанные преступные действия обусловили оформление 
разрешительных документов на право пребывания на терри-
тории региона шестерых иностранных граждан. 
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо

Ребенок пошел первый раз 
в первый класс. В его жизни 
наступает новый этап — 
он становится школьником. 
Каким должно быть в этот пе-
риод питание ребенка?

Следует ли изменить 
рацион ребенка?

 При переходе от детского сада 
к школе никаких значимых 
сдвигов в питании ребенка не 
происходит. Домашнее питание 
остается прежним в выходные и 
праздничные дни: завтрак, обед, 
ужин и один–два перекуса (вто-
рой завтрак и полдник). Жела-
тельно кормить ребенка при-
близительно в одно и то же вре-
мя. В рацион детей должны вхо-
дить все основные группы 
пищевых продуктов, а именно —
мясо и мясопродукты, рыба и 
морепродукты, молоко и молоч-
ные продукты, яйца, пищевые 
жиры, овощи и фрукты, хлеб и 
хлебобулочные изделия, крупы, 
макаронные изделия и бобовые, 
сахар и кондитерские изделия (в 
умеренном количестве). Только 
в этом случае можно обеспечить 
детей всеми необходимыми пи-
щевыми веществами. Мясо, мо-
лочные продукты, крупы, хлеб, 
овощи и фрукты и в небольшом 
количестве пищевые жиры 
должны присутствовать в раци-
оне ежедневно. Некоторые про-
дукты должные включаться в 
рацион ребенка несколько раз в 
неделю. Рыба — два раза в неде-
лю; творог, яйца — два–три раза; 
сыр — несколько раз; макароны, 
бобовые — два–три раза в неде-
лю; сосиски и колбасные изде-
лия — один–два раза в неделю. 
На сайте школы вы сможете 
найти меню. Это поможет вам 
организовать обеды и ужины 
без повтора блюд.

 Как обеспечить 
безопасность питания?

 О безопасности питания надо 
помнить всегда. Овощи, фрук-
ты, ягоды нужно обязательно 
мыть как перед едой, так и пе-
ред их кулинарной обработкой. 
Поэтому очень важно следить 
за тем, чтобы продукты были 
свежими. 

Нужно внимательно смотреть 
на сроки годности, указанные 
на этикетке продукта (в случае 
консервов сроки годности мо-
гут наноситься непосредствен-
но на банку). Продукты с про-
сроченным сроком годности, 
несмотря на их «съедобный» 
внешний вид, есть ни в коем 
случае нельзя. Не употребляйте 
консервы из деформирован-

ных, помятых, треснувших и в 
особенности вздувшихся банок. 
Следите, чтобы такие продук-
ты, как хлеб, овощи и фрукты, 
не имели следов плесени. 

Категорически недопустимо 
есть в сыром или недостаточно 
кулинарно обработанном виде 
рыбу и мясо, а также грибы. 
Для питья и приготовления пи-
щи следует  использовать толь-
ко качественную и безопасную 
воду.

В топ-5 запретных продуктов-
напитков входят: блюда из пло-
хо прожаренного мяса и сырой 
рыбы; молоко без термической 
обработки, самоквас; блюда, 
содержащие уксус, жгучие 
специи; утиные и гусиные яйца; 
энергетические и алкогольные 
напитки.

 Нужно ли кормить 
школьника завтраком?

На протяжении ряда лет уча-
щиеся младших классов полу-
чают бесплатные завтраки. 
Создана система родительско-
го контроля за организацией 
питания в школах. Завтраки 
для первоклашек организуют-
ся, как правило, после первого–
второго урока. Так что перед 
выходом в школу кормить ре-
бенка необязательно. Однако в 
праздничные дни и выходные о 
завтраке надо помнить. Пра-
вильный завтрак поддерживает 
хорошее самочувствие на про-
тяжении 3,5–4 часов. Для этого 
он должен содержать белки 
(мясо, сыр, творог или яйца), 
медленные углеводы (хлеб с 

цельными зернами или отрубя-
ми, цельнозерновые хлопья) и 
немного жира (сливочное мас-
ло, сыр, молоко). 

Для завтрака подходят такие 
варианты: каша с фруктами или 
ягодами; омлет с сыром; бутер-
брод (сыр или отварное мясо на 
цельнозерновом хлебе); тво-
рожная запеканка (не слишком 
сладкая).

Лучшие напитки для утреннего 
времени — некрепкий чай с мо-
локом, какао, злаковый кофе.

Что на обед?

 Дети, как правило, любят су-
пы. После школы, скорее всего, 
они охотно поедят суп, который 
вы оставите в термосе. А вот вто-
рое блюдо надо разогреть. Если 

по какой-то причине ребенок не 
хочет есть суп, не заставляйте. 
Пройдет немного времени, и 
супчика захочется. Есть еще 
один выход. Многие дети с аппе-
титом обедают в школе, даже 
если не остаются на продленке. 
В компании веселее! После обе-
да они уходят домой.

О питьевом режиме

Для ребенка очень важно со-
блюдать питьевой режим. При-
мерное рекомендуемое еже-
дневное потребление воды деть-
ми 7–10 лет составляет 2–2,2 л. 
Потребление воды с пищей тоже 
можно разделить на два источ-
ника: вода, которая содержится 
в составе блюд и продуктов 
(~  40%); вода, которая содер-
жится в жидкой части пищи и 
напитках (~ 60%).

Напитки, содержащие сахар 
(чай, кофейный напиток, какао 
и др.), сладкие газированные на-
питки, соки не могут заменить 
обычную питьевую воду. При-
чем надо помнить, что с одной 
порцией сладкого газированно-
го напитка (200 мл) ребенок по-
лучает больше половины суточ-
ного количества сахара.

Приучать ребенка к воде сле-
дует с раннего возраста. Если 
он не пьет воду, можно ее под-
кислить лимонным соком. Не 
надо заставлять пить стакана-
ми, надо научить пить глотка-
ми. Вода дома должна быть в 
свободном доступе. Это может 
быть и бутилированная вода, 
кипяченая вода комнатной 
температуры. Открытую бу-
тылку с водой при комнатной 
температуре желательно не 
хранить более суток. Можно 
ребенку в школу, на прогулку 
давать бутылку (0,5–0,75  л) с 
бутилированной водой. Надо 
научить ребенка пить чай без 
сахара, например с конфетой, 
кондитерским изделием. Не 
следует приучать ребенка к 
подслащенному кефиру. Ком-
поты можно варить без сахара. 
В морсы из кислых ягод следует 
добавлять минимальное коли-
чество сахара. Главное, чтобы 
снижение потребления сахара 
касалось всех членов семьи.

Спорткурьер
И вновь отличились 
братья Каппушевы

В прошлую пятницу, 30 авгу-
ста, на Казанском ипподроме 
в рамках празднования Дня 
республики прошли Всерос-
сийские бега и скачки. Среди 
наездников было разыграно 
17 призов. В забегах участво-
вали почти 200 лошадей вер-
ховых и рысистых пород из 
23 регионов России.

В скачке на главный приз 
дня — Приз Раиса Республики 
Татарстан участвовали лоша-
ди чистокровной английской 
породы 3-х лет и старше. Они 
соревновались на дистанции 
2400 метров. И здесь победу 
одержал жокей Мырзабек 
Каппушев на Тедди Хасе, вто-
рым пришел его старший брат 
Магомет на лошади Джаент 
Троп.

Кроме того, в скачках на 
приз Федерации коневодства 
и конного спорта Республики 
Татарстан (1600 м) Мырзабек 
Каппушев лидировал на ска-
куне Мьюзик стори. А Маго-
мету Каппушеву на жеребце 
Инструктор не было равных в 
скачках на приз Министер-
ства сельского хозяйства и 
продовольствия Республики 
Татарстан (2000 м).

На ринг вызываются
В станице Суворовской про-

шло первенство Центрально-
го совета физкультурно-спор-
тивного общества профсою-
зов «Россия» по боксу среди 
юношей 14–15 лет. Отлично 
выступили на этих всероссий-
ских соревнованиях воспи-
танники комплексной спор-
тивной школы Усть-
Джегутинского муниципаль-
ного района. Даниил Липов и 
Шамиль Тохчуков заняли в 
своих весовых категориях 
первое место и теперь поедут 
на первенство России. Трени-
рует наших боксеров Руслан 
Каракотов.

Соревнуются 
футболисты

В конце августа в ауле Псыж, 
на спортплощадке СОШ № 2, 
стартовал чемпионат по фут-

болу на призы Академии 
спорта народа Абаза. В пер-
вом туре за победу сражались 
10 команд из разных абазин-
ских аулов. Команда-победи-
тельница будет определена по 
итогам 9 туров. Чемпионат 
продлится до октября.

Вошли в сборную 
России

В Армавире завершилась 
XII-летняя Спартакиада уча-
щихся (юношеская) по дзюдо. 
В течение пяти дней за лидер-
ство боролись более 700 спор-
тсменов и спортсменок из 76 
регионов страны. Спортсмен-
ка из КЧР Стефания Кирилло-
ва завоевала бронзовую ме-
даль в весовой категории до 
52 кг. На соревнованиях Сте-
фания провела 5 поединков и 
в четырех одержала победу.

Еще один наш дзюдоист — 
Алим Семенов в весовой кате-
гории до 73 кг пробился в 5-ку 
сильнейших. 

Спортсмены, занявшие 1–5 
места, вошли в состав сборной 
команды России и будут вы-
ступать на Кубках Европы.

Успех наших дзюдоистов 
разделяют их тренеры: Тимур 
Наптугов, Аюб Пшмахов, Бес-
лан Охтов и Пилял Байчоров.

На зарядку 
становись!

В воскресенье, 1 сентября, 
был празднично открыт но-
вый сезон проекта «КЧГУ — 
территория здоровья!». Уча-
стие в мероприятии приняли 
студенты, сотрудники КЧГУ, 
жители и гости Карачаевска. 
Зарядку для них на вершине 
Комсомольской горки провел 
заслуженный мастер спорта 
России по борьбе на поясах, 
пятикратный чемпион мира 
по борьбе на поясах, депутат 
Народного Собрания КЧР, 
выпускник КЧГУ Ренат Акба-
ев. Кстати, в КЧГУ напомни-
ли, что пешие прогулки и за-
рядки на вершине Комсо-
мольской горки проходят 
каждый день. Для постоян-
ных участников проекта в вы-
ходные дни будут организова-
ны интересные экскурсии.
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА
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